

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, por adelantado, en la Administración TRÉS pesetas.—Cuba y Puerto Rico, semestre DIEZ pesetas.—Países de la Unión Postal y Filipinas semestre CATORCE pesetas.

Toda la correspondencia se dirige al Administrador de LA RIOJA. Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelve número a la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

calle de Sagasta, número 25, bajos TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios a precios convencionales. Comunicados a 1 peseta línea.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados. No se devuelven los originales.

No se publica los días siguientes a festivos.

H. SANCHEZ OCULISTA

Médico honorario del Hospital provincial. Consulta de once a una y de tres a cuatro. Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Aviso al público Logroñés GARITA HERMANOS, DENTISTAS

Ha llegado a esta capital el reputado dentista don Juan Garita, donde permanecerá quince o veinte días, lo que pone en conocimiento de su clientela y el público en general. Ofrece su gabinete, EUROPA, arriba del café Colón. Consulta de 9 a 12 y de 3 a 6.

BICICLETAS NAUMANN

385, 400, 500, 525, 550 y 600 pesetas.—Ligeras, sólidas, elegantes. Un año de garantía. Venta a plazos. Accesorios para toda clase de BICICLETAS.

EN LA RELOJERÍA, ÓPTICA Y ELECTRICIDAD DE TOMÁS TERESA GARCÍA SUCESOR DE LUCAS BERGARRÓN Sagasta, núm. 1 y Colegio, núm. 11.—LOGROÑO.

Nuestros vinos en Francia

El mercado de Cete continúa sin cambio notable desde nuestra anterior revista. Las ventas, por lo mismo que ya hemos entrado en la peor época del año tratan de activarse en lo posible, principalmente para aquellas clases que no ofrecen suficientes seguridades de conservación. De ahí que algunas tengan que cederse a precios relativamente baratos. Los vinos blancos buenos, menos solicitados por el momento que de costumbre, alcanzan difícilmente de 2 francos 25 céntimos a 250 el grado. Las calidades ordinarias se venden a 2 francos el grado. Los rojos de 9 a 10 grados se pagan de 18 a 23 francos hectolitro.

Todas las preocupaciones de los viticultores se concentran ahora en los viñedos. Las importaciones de vinos exóticos por este puerto tienden a disminuir algún tanto. Para los vinos de nuestra nación tienen una relativa importancia. Desde el 21 al 27 junio han llegado de España 25.592 hectolitros de vinos ordinarios y 9.035 de licor.

En Burdeos las demandas han sido algo mayores que la semana última, pues si bien la calma propia del tiempo en que estamos no ha dejado de influir en las cotizaciones del mercado, se ha notado cierta animación que se ha traducido por algunas compras de relativa importancia. Las transacciones han descansado principalmente sobre los vinos de pequeña graduación y como los del Mediodía franceses se piden a precios elevados, nuestros vinos de 9 a 11º llegados últimamente se han vendido con facilidad y prontitud.

En París Bercy la paralización sin ser completa está más acentuada que en Cete y Burdeos. Los negociantes confiando en las promesas de la próxima cosecha no se deciden a realizar importantes compras más que cuando se les ofrecen ventajosas condiciones. Por el instante puede decirse que sólo se compra para las necesidades del día.

Mr. Meline y Mr. Turrel, han conferenciado con la Comisión parlamentaria que examina la proposición del ministro de trabajos públicos sobre la prohibición absoluta de la fabricación de vinos artificiales. Mr. Meline hace constar su conformidad con su colega, añadiendo que quizá una aplicación severa de las leyes del agudo y alcoholización permitiría asegurar a los vinos naturales la protección que se les debe bajo el doble punto de vista comercial y de la higiene.

La comisión ha hecho suya la proposición

de Mr. Turrel por lo que se prohíbe en absoluto la fabricación de los vinos artificiales. A. Blavia.

ARNEDO

A la una de la tarde empezó a cubrirse la atmósfera de densos nubarrones; y momentos después descargó un pedrisco, que afortunadamente duró muy poco, convirtiéndose en un gran aguacero, que inundó la plaza en parte, y estuvo a punto de llevarse multitud de pucheros aragoneses, vajilla y algunos artefactos.

No hizo daños la tormenta. La mina debe estar algo obstruida, por cuya razón se embalsa el agua en aquella parte.

Durante los días 13, 14, 15, 16, 17 y 18 del actual, tendrán lugar los exámenes públicos en las cinco escuelas de esta ciudad, cuyo resultado comunicaré.

El día 8 dará principio la novena de la Virgen del Carmen, por Pimilla, profesor del Conservatorio, con violines, en la parroquia de Santo Tomás.

El día 4, a las 11 de la mañana, cayó al suelo repentinamente enfermo debajo de los portales de la casa Consistorial en la plaza, Wenceslao Solana, alguacil del Juzgado municipal y vendedor de varios periódicos de Madrid y de provincias; entre ellos El Imparcial, habiendo sido trasladado a su domicilio en grave estado. Parece ser que se le abrió una vena de la pierna o alguna de las úlceras que padece.

Arrojó gran cantidad de sangre; al recogerlo parecía cadáver. Hoy, 6, sigue bastante mejorado; y se confía se salvará de tan grave enfermedad.

En el último mercado se pagó el trigo a 11'25 pesetas fanega y la cebada a 7. Estuvo muy animado.

En la anterior semana se vendieron 1.743 cántaras de vino.

EL CONTRABANDO DE GUERRA

La Hamburger Correspondenz dice que el contrabando de guerra se ejerce en la actualidad con una regularidad perfecta desde las costas americanas a la isla de Cuba.

El colega hamburgués indica el modo que emplean los armadores americanos para burlar la acción de su Gobierno, que prohíbe el transporte a Cuba del contrabando de guerra.

El trabajo—dice—se divide y reparte. Un vapor carga armas, municiones, pertrechos, etc., y los transporta a uno de los puertos de Méjico, Honduras ó Jamaica.

El cónsul de los Estados Unidos del puerto de desembarco acusa la llegada, y da cuenta inmediata a su Gobierno de haber sido descargada la mercancía que llevaba el buque.

Efectivamente, el contrabando de guerra se desembarca y es llevado a tierra; pero sin pérdida de tiempo se carga en otro barco, que se hace a la mar en seguida del anterior.

En alta mar, éste vuelve a embarcar su contrabando y los filibusteros que lo custodiaban, y endereza la proa hacia Cuba, en la completa seguridad de no ser molestado por las autoridades americanas.

Este oficio de contrabandista es tan poco peligroso y tan lucrativo a la vez, que los buques que se destinan a semejante fraude componen ya una verdadera escuadra.

Los vapores Laurada, Bermuda, Three Friends, Kate Spencer, etc., con otros barcos de vela están haciendo servicio con regularidad absoluta.

Los barcos de guerra yankees no tienen

más misión que impedir que el trasbordo de material de guerra y de gente de un buque a otro se haga en el puerto.

Acompañan hasta cierta distancia al vapor que zarpa y regresan al puerto satisfechos de haber cumplido con su deber.

Algo más dice la Hamburger Correspondenz, que no debemos traducir y que aumenta el haber infame de las falsedades que el Betances propaga a diario contra España en el Gil Blas y Petite République, de París, y que la Hamburger Correspondenz reproduce con marcada fruición.

DESDE SANTANDER

Ha quedado abierta al público la nueva línea de Santander a Bilbao.

Montañeses y vizcainos están de enhorabuena por la inauguración de esta línea que pone en rápida comunicación por tierra a dos provincias, cuyos intereses favorece en grado sumo el nuevo ferrocarril.

Aparte de las ventajas que ofrece para el tráfico la nueva línea, para el arrastre de los minerales procedentes de los venenos que existen en las comarcas intermedias y para el trasporte de toda clase de mercancías, la comodidad de hacer el viaje entre las dos poblaciones sin los inconvenientes del mareo por mar y sin ir encajados doce horas por tierra, ha de hacer que sea considerable el número de viajeros que circulan por esa línea. Laredo, Santaña, Ampuero, Castro Urdiales y otros pueblos importantes de esta provincia darán buen contingente de visitantes a esta capital, por la facilidad de venir y regresar el mismo día, con bastantes horas de estancia en Santander.

Para los turistas, la nueva línea ofrece grandes atractivos por las pintorescas comarcas que atraviesa. Desde que se sale de Santander hasta que se llega a Bilbao, es una continua serie de magníficos panoramas en los que la naturaleza se exhibe en toda su grandeza y esplendor.

Se admiran imponentes cordilleras de montañas revestidas de lujuriosa vegetación, valles extensos y floridos, bosques que parecen impenetrables, espumosas cascadas, y todo ello atravesado rápidamente por la locomotora, merced a las atrevidas obras que la mano del hombre ha realizado para burlarse con firmísimos puentes de hierro de las nimias dificultades que oponían los ríos a su paso y para humillar a los poderosos gigantes de la Naturaleza que le cerraban el camino, procurándose a través de sus peñascosas entrañas.

TRIBUNALES

Vestido de verano.

No faltan en todos los países causas y pleitos curiosos, pero Inglaterra se lleva el premio en este particular. Constantemente vemos en sus periódicos descripciones que parecen cuentos destinados a entretener al lector, y sin embargo son hechos reales y juicios sustanciados con la mayor formalidad.

Ahora se trata de un escéntrico que se paseaba por las calles de Londres vestido con una camisa de mujer, muy escotada, sin mangas, larga hasta las rodillas, y... nada más, como no sea un par de alpargatas abiertas que llevaba en los pies.

Este individuo, llamado Macdonnal, fué llevado ante el juez y acusado de pública deshonestidad, pero con la flama propia de aquellas gentes, hizo su defensa en los siguientes términos:

«Yo no soy obsceno, y nada de lo que yo muestro puede ofender al pudor.

Encuentro insoportable el cuello postizo, sobre todo en verano, y por eso prescindo de él. En cuanto a poner sobre la camisa un chaleco y una americana, ahora que aprieta el calor, lo encuentro sencillamente ridículo.

así piensan los habitantes del campo, y allí no se tiene esto por obscenidad.

Supongo que no queréis condenarme por no llevar sombrero.

Faltan los pantalones, pero si no se falta a la honestidad por llevar descubiertos los brazos, no sé por qué razón ha de ser penable llevar al aire las otras extremidades. Yo suplico al señor magistrado que no recuerde a las señoras que asisten a bailes y teatros, si no a los militares, a nuestros bravos highlanders que desfilan por delante de Su Majestad Graciosa Magestad sin más vestido que una saya corta, a la que sustituye en este caso mi camisa.»

No pudo menos de comprender, el sesudo juez que tenían lógica las disculpas del acusado, pero se le ocurrió una sencilla observación.

«Todo eso—dijo—está bien, pero vuestro vestido escaracional como le llamáis, tiene un pequeño inconveniente: bajo el punto de vista de la libre circulación en las calles, y es que, según el parte de la policía, cuando os paseabais con ese traje por Hyde-Park, ibais seguido de algunos centenares de curiosos que silbaban y alborotaban.»

«—Es muy cierto—contestó gravemente Macdonnal—y estoy completamente conforme con el señor magistrado: únicamente le haré observar, que yo no llamé a ninguna de aquellas personas, y que si se trata de castigar la interrupción de la vía pública, no deben dirigirse contra mí los procedimientos, sino contra quienes llevaban su curiosidad más allá de lo acostumbrado.»

El Daily News dice, que abrumado el juez ante tanta lógica, absolvió al acusado.

EXÁMENES

(CALAHORRA)

Agricultura.—Sobresaliente: Antonio del Campo, Mateo Pisón, Miguel Martínez de la Escalera y Tomás Hernández.

Notable: Pedro Arza. Bueno: Jenaro Sáenz, Arturo Romero y Pedro Hernández.

Fisiología e Higiene.—Sobresaliente: Miguel Martínez de la Escalera y Tomás Hernández.

Notable: Mateo Pisón y Pedro Arza. Bueno: Arturo Romero y Jenaro Sáenz. Aprobado: Antonio del Campo y Pedro Hernández.

Francés, (2.º curso).—Sobresaliente: Policarpo Tejada, Bonifacio Rabal, Aureliano Laorden, Vicente de Pablo, Pedro Arza, calera y Tomás Hernández.

Notable: Mateo Pisón, Arturo Romero, Antonio Ruiz, Antonio Tofé, Eustaquio Sáenz y Angel Pérez Boraita.

Bueno: Hernando Hernández, Mariano García, Roberto Abad, Gerardo Gómez, Celestino Iglesias y Antonio del Campo.

Aprobado: Pablo Jiménez, Carlos Espinosa, José María López, Alfonso López Montenegro y Eduardo Redal.

CORREO DE CUBA

¿Murió Máximo Gómez?

En una interesante carta que publica La Correspondencia, encontramos los siguientes párrafos:

«Vuelve Máximo Gómez a la escena, y como era de mi deber, molestado y un poco violento, vuelvo yo a ver a la persona que me dió la noticia de su muerte, interrogándole y pidiéndole explicaciones, que no se hicieron esperar, y que si no me satisfacen, tampoco las pongo en duda.

—Señor—me dijo—Máximo Gómez lo ha resucitado el laborantismo; Máximo Gómez murió el 19 de marzo, asistido por el doctor Agramonte, en una finca de la provincia de Matanzas, y por más que digan todos los generales habidos y por haber que se han batido con él en Najaza (Puerto Príncipe), no son bastantes a destruir mis afirmaciones. Se han batido con las fuerzas que él mandó, y que hoy mandan Calixto García y Rabi; pero ninguno puede afirmar que ha visto a Máximo Gómez, y si usted no me cree, la historia con el tiempo me dará la razón.

Es claro que excitó mi curiosidad y me permití decirle: Explíquese usted eso de haberlo resucitado el laborantismo.

Mire, señor; aquí se extravía la opinión en todos los asuntos, y la que más extraviada anda es la de las autoridades de la isla, que aun teniendo medios sobrados para conocer todos los secretos de la insurrección, no los emplean. Quieren que por obra y gracia de «yo soy autoridad» se nos comuniquen, y eso sólo se consigue por obra y gracia de «Don Dinero»; que es con lo que alivian todas las enfermedades de sus colonias los ingleses, y son mucho más afortunados que nosotros.

Pues bien; con la muerte de Máximo Gómez, concurren una porción de circunstancias que a los planes filibusteros convino aprovechar para continuar la guerra, y se le hizo ver al general lo siguiente:

Primero. Que Calixto García había desembarcado, trayendo todos los poderes civiles y militares de la Junta revolucionaria cosa que había ofendido sobremanera a Máximo Gómez y se había retirado del campo muy molesto y desairado.

Segundo. Que la Junta revolucionaria había desaprobado también la actitud de Maceo, al invadir por segunda vez las provincias de la Habana y Pinar del Río, y éste descontento, trataba de presentarse.

Estas dos circunstancias ofrecieron al general en jefe un horizonte despejado, y expidió el indulto a los levantados en armas en Pinar del Río, creyendo que con él atraería a Maceo y a sus secuaces, para después lanzar todo el ejército a Vuelta Arriba y destruir a las débiles partidas que por allí merodeaban.

Pero no ha sido así. Máximo Gómez había muerto y sus fuerzas andaban dispersas esperando una ocasión de reconcentrarse. Calixto García no había aún desembarcado; pero apresuró su venida, y en unión de Rabi volvió a organizarlas, que son las que hoy se presentan como mandadas por aquí.

La invasión de motu propio. La hizo por exigencias de la Junta revolucionaria de Washington, que en espera de reconocimiento de la beligerancia y habiendo leído un telegrama del general Weyler manifestando que las provincias de la Habana y Pinar del Río estaban limpias de insurrectos, se apresuró a ordenar a aquel cabecilla volviése a invadir las; y por último, con el decreto de indulto consiguiere salir de la trocha de Mariel el titulado asesor de Maceo y algunos otros personajes importantes, que se trasladaron después a los Estados Unidos para confederar, organizar expediciones e informar al Gobierno de aquel país a su antojo de la marcha insurreccional.

Estos son los detalles laborantes que puedo dar a usted. Si el Gobierno, como supongo, tiene interés en averiguar la verdad, no le es difícil, aquí puede averiguarla; en Santo Domingo, entre los parientes y amigos de Máximo Gómez también, y en la misma nación unida no es difícil que consiga conocer los detalles de su muerte.

Tal riqueza de datos me dejó perplejo, y pensé en retenerlos lo mejor posible para comunicarlos a ese periódico por si en algo pudieran utilizarse.»

mal si es inocente... ¡No responde! Si no decís nada, creeré que es bandido... ¡Si se habrá vuelto sordo y mudo? Vamos, es Willie. Nunca le hubiera creído capaz. Es preciso que tenga otro apoyo, a más de sus amigos del Cumberland.

—Elshie! ¡Elshie! adiós; no me llevo vuestro dinero por que no quiero cargar demasiado a mi caballo. Ahí lo tenéis, recogedlo. Voy a reunirme con mis amigos en el lugar de la cita. Tomad vuestro saco cuando me haya marchado, si es que no queréis abrir la puerta estando yo aquí. Nada, nada; está sordo ó endiablado, ó acaso ambas cosas a la vez; pero no tengo tiempo que perder dijo Elliot partiendo para el lugar designado con sus amigos.

Cuando llegó allí, Earnscliff y sus compañeros le informaron del resultado de sus pesquisas, diciéndole que habían encontrado y seguido las huellas de los caballos hasta la frontera, y que en este sitio habían sabido que los jacobinos se preparaban para una insurrección y que una cuadrilla considerable estaba ya en armas. Earnscliff, por tanto, no consideraba el acontecimiento de la noche anterior como el resultado de una venganza personal, sino como la primera chispa de la guerra civil.

—Pues bien—dijo Hobbie,—pondría la cabeza a que Elisslaw juega en este infame negocio, pues está ligado a los jacobinos del Cumberland, y además, como siempre ha protegido a Westburnfiat, viene todo a concordar con lo que me ha dicho Elshie.

Uno de la comitiva hizo presente entonces lo que le dijo una joven de Heugh-Foot, de que durante la refriega oyó varias veces a los salteadores nombrar a Jacobo VIII y que estaban encargados para desarmar en su nombre a todos los rebeldes.

Según otros aseguraban, habían prometido darle a Westburnfiat el mando de una partida de jacobinos, y hasta se indicaban los nombres de los vecinos del can-

IVéte! Ya eres más rico que lo eras ayer. No me implorés ni me preguntes más; los ruegos, como las expresiones falaces de gratitud, me son igualmente odiosas.

—¡Y es oro en verdad!—dijo Hobbie haciendo sonar el contenido del saco.—Elshie, os doy las gracias de todo corazón, pero quisiera daros una garantía sobre esta cantidad; por ejemplo, una hipoteca sobre mis tierras y propiedades. Pero entre tanto, y para hablaros con franqueza, os diré que no haré uso de él sin antes saber de dónde procede, no sea que al darlo a alguno se vuelva por arte diabólico guijarros ó escorpiones.

—¡Tonto, ignorante!—exclamó el Enano.—Nunca la tierra ha producido animal mayor que tú. Toma el dinero, haz de él el uso que te parezca mejor, y que te aproveche más que a mí me ha aprovechado.

—Pero yo no necesito tanto dinero. Tenia, es cierto, una bonita alquería y los treinta mejores animales de labor del país; pero esto no es lo que más me afecta. Si pudiérais darme algunas noticias de la pobre Gracia, me comprometería a ser vuestro esclavo por toda la vida, salvo, por supuesto, en lo que concierne a la salvación de mi alma. ¡Hablad, Elshie, hablad!

—Pues bien—respondió el Enano, fastidiado por sus continuas importunidades,—puesto que tus propios infortunios no te bastan y quieres añadirles los de una compañera, busca del lado del Oeste a la que has perdido.

—¿El Oeste? Esta palabra es muy vaga, Elshie.

—Pues será la última que pronuncie.

El solitario tapó la claraboya, sin dignarse contestar más a Hobbie.

—¿El Oeste! Pero el país está tranquilo de este lado. ¿Sorá esto obra de Jack de F. dhoes? No, es demasiado viejo para un golpe semejante. ¿El Oeste! ¿Por mi vida! ¿no es ahí donde se esconde ese maldito Westburnfiat? Elshie, Elshie, escuchad una palabra, una tan sólo. ¿Ha sido Westburnfiat? ¡Respondedme! No quisiera hacerle

relación con esto, y por tanto él debe estar enterado, bien sea por los pillos de este mundo ó por los hermanos de estos, los condenados del otro. Pues bien, ya me dirá él lo que hay ó se tendrá que entender con mi cachillo de monte.

Hobbie dió instrucciones a sus camaradas. —Que cuatro de vosotros juntos con Simón, corran del lado de Grames-Galp; si esos malhechores son ingleses, habrán tomado ese camino. Que los otros se dispersen de dos en dos ó de tres en tres por la montaña; y que me esperen en Frysing-Pool. Cuando lleguen allí, que digan a mis hermanos vengán a reunirse con nosotros. ¡Pobres muchachos! ¡No saben a qué cosa de dnelo conducen su casa! En cuanto a mí, voy al galope a Mucklestane-Moor.

—Y si yo fuera de ti—dijo Dick de Dingle,—le hablaría al buen Elshie; si está de humor, podrá decirte algo de este asunto.

—Y me lo dirá—replicó Hobbie preparando sus armas,—ó de lo contrario sabré por qué no lo dice.

—Sí, hijo; pero hablale con cariño. A estas gentes no les gusta que se les amenace. Su continuo trato con los espíritus los vuelven muy susceptibles.

—Perded cuidado. Hoy estoy en disposición de arremeter con todos los hechiceros del mundo y con todos los diablos del infierno.

Y saltando sobre la silla, partió Hobbie al galope de su caballo.

A pesar de la impaciencia que le devoraba, no osó apresurar demasiado su marcha, ignorando el camino que su caballo tendría necesidad de hacer aquel día; y así tuvo tiempo para reflexionar la manera más conveniente de hablarle al Enano para conseguir de él lo que se proponía con respecto al infortunado caso que acababa de sucederle.

Aunque vivo y franco, como la mayoría de sus com-

DE CICLISMO

El que diga que no va en aumento la afición al sport de moda en Logroño, falta á la verdad.

Es cierto que de los jóvenes que acaban de llegar después de terminar el curso en las Universidades, son muy pocos los que manejan el caballo de acero, y como los estudiantes constituyen un regular número, de aquí que se vean á la caída de la tarde las carreteras concurridas de ciclistas.

Y si no que lo diga el amigo Julián que en su establecimiento de alquiler de bicicletas hay horas en el día que se queda sin máquinas disponibles.

Por cierto que en «La Velocidad» se ha recibido un surtido muy grande de piezas para reparaciones, así como neumáticos, fundas para los mismos y ruedas completas, con objeto de transformar las bicicletas del citado almacén.

Varios ciclistas han echado á volar la idea de fundar un club en Logroño, cuyo pensamiento aplaudimos.

En «La Velocidad» está abierta la lista para que firmen los que deseen pertenecer al citado club y si llegase á haber un número regular, se reunirán enseguida los firmantes para tratar de la fundación de la sociedad.

En la tarde del lunes ocurrió un percance á un simpático ciclista, que pudo tener graves consecuencias para él.

Habían salido de Logroño dos entusiastas compañeros de pedal á las cuatro de la tarde con dirección á Calahorra. Hacía un viento Norte muy fuerte lo que les favorecía considerablemente en la marcha; tanto que á las seis se encontraban en las cercanías de Villar de Arnedo. A la bajada de una pendiente uno de los ciclistas tuvo la desgracia de perder los pedales, y como aquella era bastante pronunciada, se conmovió que hizo algún movimiento brusco, lo que le originó una caída resultando con erosiones de alguna consideración en la cabeza y manos.

Trasladado el herido á Logroño, la visitaron ayer muchos de sus amigos y algunos compañeros, á los que manifestó que tenía deseos de quitarse aquellos vendajes para irse en bicicleta á examinar con detención el lugar de la catástrofe.

Excusamos decir lo que nos alegramos de que la caída no tuviera más importancia.

Sabemos que dos apreciables industriales de Madrid, paisanos nuestros, tratan de establecer en Logroño un depósito de bicicletas de alquiler y de comprar un terreno suficiente para construir un velódromo.

Como se ve, la cosa marcha.—G de Z.

TOROS

Corrida desgraciada.

En los periódicos de Valladolid vemos de una serie de emociones dolorosas.

He aquí cómo la describe *El Norte*:

«Qué corrida la de ayer! No se registra en los anales taurinos otra que la supere en fealdad vergonzosa y—por qué no decirlo?—en tristes notas de justificado y legítimo dolor.»

Salió el primer toro y al segundo capote que le arrojaron hubo ya que lamentar un sensible accidente.

*Carrabillo*, al saltar la barrera frente al cinco, fué alcanzado por la res y lanzado por el topetazo contra el muro del tendido, rasciéndole una fuerte contusión en el muslo derecho que le obligó á retirarse á la enfermería y le imposibilitó para volver al ruedo.

El segundo espada, el *Salamanquino*, que seguramente no está llamado á resucitar las glorias de su célebre paisano Julián Casas, al dar el segundo pase á su primer toro, fué volteado y derribado, quedando inutilizado para la lidia por haber sufrido la fractura del cubito en el brazo derecho.

Hallábase el tercero de la tarde en la suerte de varas.

Los picadores se rebelaban de avanzar hacia el toro y los *monos sabios*, con una valentía rayana en la temeridad, hacían inauditos esfuerzos por colocar en suerte á la gente de á caballo.

En uno de esos trances, un *mono sabio*

quedó al descubierto frente al cornúpeto; se arrancó éste; el pobre muchacho no pudo alcanzar el estribo y fué horriblemente corneado.

Recogido de la arena y llevado á la enfermería resultó con una herida de cinco centímetros de extensión y cuatro de profundidad en el lado izquierdo de la espalda.

La herida fué calificada de pronóstico reservado.

Esta cogida fué indudablemente la de mayor gravedad y la que más hondamente impresionó al público.

¡Pobre muchacho! Sufrió ese terrible percance por cumplir con exceso su obligación y siendo totalmente inocente de los desastres de la lidia.

Es más; se hubiera librado seguramente de aquel desavío, si cerca del picador y previniendo la acometida del toro no hubiera faltado algún capote.

El *mono sabio* herido es un muchacho de Rioseco, llamado Pablo Toro.

¡Qué triste coincidencia la de ese apellido! Además del *Carrabillo* y del *Salamanquino* y del infeliz *mono sabio*, habían pasado á la enfermería antes de la lidia del cuarto de la tarde, los picadores *Trescales chico*, el *Rigo* y el *Grajo*.

Las lesiones por ellos sufridas no eran en realidad de las que imposibilitan para la lidia, según el dictamen de los facultativos, pero, excesivamente cuidadosos en lo relativo á la integridad de su físico, de ningún modo querían volver al redondel.

Iba á salir del chiquero el cuarto de la tarde y como el pánico había cundido en las cuadrillas, ni había picadores que quisieran montar á caballo ni la gente de á pie se hallaba formalmente dispuesta á seguir toreando.

El *Cervera* subió al palco de la presidencia para quejarse de la falta de gente y para ver qué determinación se tomaba. El público empezó á impacientarse y una buena parte de él á pedir á gritos herido la devolución de la peseta. El conflicto que allí surgía era de los gordos y no había otro remedio que adoptar una resolución pronta y enérgica.

Tanta se necesitó que se hizo preciso llegar al extremo de sacar á empujones á la gente de coleta hacia el redondel y guardar las salidas de la plaza para que no se fugase alguno de los toreros.

Cuando salió el sexto era casi de noche; los toreros no estaban en condiciones de trabajar y el público había llegado al colmo del aburrimento y hasta se hallaba harto ya de sufrir violentas emociones.

Una parte de los espectadores pidió que el sexto fuese retirado; la otra parte no protestó y el presidente dió por terminada, con buen acuerdo, la corrida.

No crea el lector que las cogidas terminaron al ser arrastrado el tercer toro.

Continuaron en la lidia de los restantes, aunque sin ofrecer gravedad, para fortuna de todos.

Alguna hubo, sin embargo, tan sensacional como las anteriores.

Me refiero á la del banderillero *Manolé*.

Este muchacho, que había estado muy fresco y muy trabajador,

ganhado y derribado al clavar un par de fuego al quinto de Angoso.

Felizmente ni el toro le recogió, gracias al estallido de las banderillas que le distrajo, ni hizo otra cosa que rasgar al diestro la chaquetilla.»

Francia y los Estados Unidos

Dicen de París:

La Cámara de Comercio de los Estados Unidos celebró el día 4 su anunciado banquete en uno de los salones de la galería de los Campos Eliseos, para conmemorar la independencia de los Estados Unidos. Estaba el local decorado con banderas francesas y americanas.

Amenizó el acto la banda de música de la guardia municipal.

Presidió M. Tyng, presidente de la Cámara.

A derecha é izquierda del mismo se colocaron, respectivamente, el ministro de Comercio, Mr. Boucher, y el de las Colonias, Mr. Lebon.

Asistió también el secretario del embajador yankee, M. Vigneaux.

El jefe del Gobierno y el ministro de Ne-

gocios Extranjeros, MM. Méline y Hanotaux, excusaron su asistencia.

La música ejecutó el himno de Washington y «La Marsellesa».

M. Tyng dedicó su brindis á Cleveland y á Faure.

El ministro Boucher dió las gracias á Tyng por sus frases de simpatía hacia Francia, y refiriéndose al deseo formulado por el mismo Tyng respecto al libre cambio entre Francia y los Estados Unidos, dijo que «ambas Repúblicas hermanas» nada tienen que envidiarse, y que los cambios entre ellas casi se nivelan.

El ministro Lebon, aludiendo en su discurso á posibles contingencias de la política exterior, recordó la parte que tomara Francia en la independencia americana.

«Los colores nacionales de Francia y de los Estados Unidos—añadió—saludémoslos con igual entusiasmo.»

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY 8 de julio.—Santa Isabel, reina de Portugal y San Aquilino.

La Misa y Oficio divino es de Santa Isabel, con rito doble de segunda clase y color blanco.

SANTOS DE MAÑANA 9 de julio.—San Cirilo, ob. y mr. San Cenón y comp. mrs. Sta. Lucía y compañeros mrs. Sta. Ana, Sta. Ana, Sta. Ana, Sta. Ana y S. Jacobo, ob. y mr.

La Misa y Oficio divino es de San Miguel Arcángel, con rito doble y color blanco.

CULTOS

SANTA MARIA DE LA REDONDA.—Hoy comienza en esta Santa Iglesia Colegial, una solemne novena á la Santísima Virgen del Carmen, dando principio á las seis y media de la tarde, rezando en el santo Rosario, al que seguirá la novena, rezando cantos y Salve. Habrá sermón á cargo de don Santiago Lapeña.

Durante la novena, se celebrará todos los días á las diez, misa rezada en el altar de la Santísima Virgen.

AVISOS Y NOTICIAS

Con objeto de ultimar el programa de festejos que han de celebrarse en las próximas fiestas de San Mateo se reunirá en breve la Comisión encargada de estos asuntos.

En el juzgado municipal se registró ayer el nacimiento de José Agustín Miguel Lafuente y la defunción de Isidra del Pozo y Oialla, de 55 años, casada.

Habiéndose dado principio á la construcción del nuevo piso de la torre, desde el cual han de tocarse las campanas existentes en la parroquia de Santiago el Real, no es posible hacer uso de aquellas para los toques de Viático, Unión, Oraciones, etc., hasta concluir la obra, cuya noticia creemos oportuna darla al público.

El domingo 12 del mes actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial la subasta para el suministro de la cebada que necesitan las caballerías destinadas á servicios municipales, con arreglo al precio y condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaría.

Con motivo de los frecuentes escándalos producidos en la vía pública por el jornalero Antonio Martínez (a) Bailalunas, el alcalde ha pasado al señor Gobernador un oficio á fin de que evite la repetición de aquellos actos.

La administración de Hacienda recuerda nuevamente á los dueños de carruajes sujetos á impuesto, el deber en que se hallan de formar á la mayor brevedad el padrón correspondiente, según establece la ley de 5 de agosto de 1893, ó en su defecto certificación de no existir en las respectivas localidades y su término municipal vehículos afectos al impuesto expresado.

Leemos en la Revista «Comercio, Industria y Seguros»:

A aquellos que creen innecesario el seguro vida, les recomendamos la lectura de la siguiente noticia que publica un periódico americano:

«Una de las grandes Compañías de seguro vida de América, ha publicado una lista de 212 personas aseguradas en la misma, que fallecieron dentro del primer año de verificado el contrato, cobrando sus herederos las sumas suscritas.»

Y es seguro que no todos los individuos referidos estarían enfermos para fallecer en tan corto tiempo. La previsión, estando completamente sano el hombre, es siempre necesaria, á no verse obligado por su propio egoísmo.

De aquí que no nos causemos nunca de recomendar el seguro; como medio de evitar males en el futuro, ya particulares al mismo asegurado, ya generales á los seres que le sean queridos.»

A 55 asciende el número de orfeones y bandas que han de tomar parte en el concurso que en los días 29 y 30 de agosto próximo se ha de celebrar en la villa de Bilbao.

Con objeto de tomar parte en la subasta de los trozos primero y segundo de la carretera de Rivafrecha á Manilla, que tendrá lugar mañana en la Dirección general de Obras públicas, sólo se ha presentado en las oficinas de Fomento un pliego correspondiente á don Alejandro Ganzábal.

Por el Rectorado de Zaragoza ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela pública de niñas de Lasanta, doña Victoria Bobadilla Pérez.

Por dimisión del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Baños de río Tobia, dotada con el haber anual de 996 pesetas pagadas por trimestres vencidos de fondos municipales.

Las solicitudes se dirigirán á aquella alcaldía dentro del término de quince días.

También se anuncia la vacante de secretario del Juzgado de dicha villa con la dotación de los derechos de arancel.

A informe de la Comisión provincial ha pasado una instancia remitida á este Gobierno civil por el concejal del Ayuntamiento de Haro, don Romualdo Mendoza, solicitando se le admita la renuncia del cargo por hallarse enfermo.

Por la Junta Central de clases pasivas del Magisterio se ha declarado con derecho á jubilación de 760 pesetas anuales á la maestra doña María Lantes.

En el mercado de ayer se hicieron transacciones de trigo á 47 reales fanega y de cebada á 24'50.

Por pescar sin licencia en el río Iregua ha sido denunciado el vecino de Villamediana, Angel Enano.

Los días pasados se quejaban los logroñeses del excesivo calor que se dejaba sentir. Si alguno encuentra consuelo en saber que en otras poblaciones, aun las reputadas por privilegiadas en este particular, han sufrido más que nosotros, pueden leer lo que sigue:

En Vitoria marcó el termómetro, en la sombra, cuarenta grados: en San Sebastián, además de calor excesivo, sufrieron un galernazo regular; y así sucesivamente.

De Bilbao, dicen que se desencadenó en la villa y sus inmediaciones, una furiosa galerna cuyos efectos no tardaron en dejarse sentir.

Volaron infinidad de tejas de los edificios, rompiéronse puertas, ventanas y cristales, desaparecieron de las cabezas de sus propietarios infinidad de sombreros, el polvo de las calles azotaba el rostro de los transeúntes y dificultaba la circulación y ocurrieron otras muchas desgracias.

El arbolado sufrió grandes daños. Se desgajaron gruesas ramas que fueron arrastradas por el viento á considerable distancia.

En la romería de Dausto apareció la galerna cuando la fiesta estaba en todo su apogeo.

Un niño fué arrojado al suelo y se hirió en la frente. Como los romeros estaban bailando no faltaron algunas escenas cómicas.

Mientras tanto, el calor se hacía insufrible.

Se respiraba una atmósfera de fuego. Cayeron algunas gotas, pero no vino el deseado aguacero.

Así se sostuvo el tiempo hasta las diez de la noche.

Se despejó el cielo y aparecieron algunas estrellas, pero el calor continuó tan fresco.

Y lo que es más doloroso, seguirá hoy.

Según nos escriben de Oviedo, se ha verificado en el patio del cuartel de Santa Clara la jura de la bandera por los ciento veinte y seis voluntarios que hasta la fecha se han filiado en el batallón del Principado.

Los voluntarios salieron del cuartel del Hospital-manicomio precedidos de la banda

de cornetas. Los jefes y oficiales del batallón, como los voluntarios, vestían elegantes trajes de rayadillo, llevando en la cabeza gorras con visera y cubiertas de tela blanca.

El severo y conmovedor acto de la jura se verificó con la solemnidad prescrita en las ordenanzas.

Tomó el juramento á los voluntarios el señor cura del regimiento del Principe, empuñando la espada que formaba cruz con la bandera, uno de los comandantes del batallón del Principado.

El sacerdote mencionado dirigió una corta y entusiasta arenga á los voluntarios, escitándoles á cumplir sus deberes militares, y á no abandonar jamás aquella gloriosa bandera, que era la enseña de la patria.

Al acto asistieron también los jefes y oficiales del regimiento del Principe, la fuerza de este libre de servicio, y las bandas de cornetas y tambores y música de dicho regimiento. Esta, mientras se verificó la jura, tocó una bonita marcha.

Los voluntarios con sus jefes y oficiales regresaron después al Hospital-manicomio, seguidos de numeroso público, que presenció en el cuartel de Santa Clara tan solemne como conmovedora ceremonia.

Cañé del Siglo.—Función para esta noche: «La calandria» y «Las campanadas».

La *Ultima Moda* publica en el número 444 (5 de julio), 30 preciosos modelos de trajes y accesorios; una hoja de labores artísticas con 29 grabados y un figurín acurela. Precio del número, un real. Oficinas, Velázquez, 56 hotel. Teléfono, 2.205.

La ciudad de Vitoria tiene la honra de albergar actualmente al benemérito y bizarro soldado de la patria don Francisco Casado, hijo de Navarra y uno de los militares que con su valor sin límites y abnegación sublime han puesto más alto, allá en la manigua el glorioso nombre de la infantería española.

Su viaje á Vitoria tiene por objeto el que el reputado ortopédico don Pedro Prim le coloque una pierna artificial, pues había hecho el señor Prim á la Diputación foral de Navarra ese ofrecimiento altamente patriótico para el primer hijo de la provincia que lo necesitara.

Pedid vinagre de vino puro, marca «Ular-gui é hijo» en el comercio de ultramarinos de Ruñío Pérez, (Ojolindo). Véndese á real botella sin casco.

Ayer llegó Mr. Picot con objeto de preparar la función de circo que se verificará el domingo.

CAFÉ DE VERANO. «Las Améscos.» Léase el anuncio en cuarta plana.

Se encuentra entre nosotros el exministro de Hacienda y entusiasta logroñés, don Amós Salvador.

Con la llegada del señor Salvador se ha reunido en Logroño toda su distinguida familia.

El día 1.º del actual tomó posesión del cargo de administrador de consumos en Arnedo nuestro particular amigo don Manuel Ruiz de Gorderjuela, nombrado por el remanente de los mismos.

C. RUIZ Mercado, 47, principal. Cirujano-Dentista LOGROÑO.

Los telegramas correspondientes al número de ayer, llegaron á nuestro poder á las dos y media de la tarde.

Casi todos ellos se refieren á la marcha de la política, por lo cual su principal mérito era la oportunidad que ya han perdido, lo cual nos obliga á prescindir de ellos.

Únicamente insertamos la siguiente noticia:

Un telegrama de Río Janeiro dice que anoche alarmó en gran manera al público una espantosa detonación que se oyó en una de las calles más céntricas.

La detonación fué originada por la explosión de una bomba de dinamita que varios sujetos habían hecho estallar, con el propósito de apoderarse del dinero de una casa de banca.

Los ladrones penetraron en la casa de juego y se apoderaron de todo el dinero de la banca.

A causa de la explosión hay que lamentar

patriotas, el joven no carecía de ese buen sentido práctico que es el signo característico de los de su raza. Dada la conducta de este ser misterioso, lo que él mismo había visto aquel día y lo que de su vida se contaba, coligió Hobbie, que con amenazas y violencias no conseguiría nada de él.

—Le hablaré con cariño, como el viejo Dick me lo ha aconsejado—pensó Elliot.—Según se dice está ligado á Satanás, pero tendría que ser más malo que un diablo para no condolerse de mi situación. Además, él ha prestado servicios y ha socorrido á muchos pobres. Haré, pues, por moderarme y tocaré á su corazón, me y si por este medio no consigo nada, siempre quedará tiempo para retorcerle el cuello.

En esta disposición de espíritu llegó el joven á la cabana del solitario.

Elshie no estaba en su banco, y tampoco pudo descubrirle en el jardín ni en el cercado.

—Estará encerrado en el fondo de su torreón—dijo,—y no querrá tal vez salir; pero probáremos á tocarle en la oreja antes de emprender otro camino.

Y elevando la voz y en el tono más lastimero que le fué posible emplear, gritó:

—¡Mi buen amigo Elshie!

Nadie respondió.

—¡Mi buen señor Elshie!

El mismo silencio.

—¡Que el diablo cargue con tu esqueleto!—dijo entre dientes Elliot.—Mi bueno y querido Elshie, ¿no os acordáis de las palabras que dijisteis esta mañana al más desgraciado de los hombres?

—¡Desgraciado!—exclamó al fin el Enano.—¡Tanto mejor!

Estas palabras se oyeron á través de una pequeña claraboya practicada encima de la puerta, y por la que

sin ser visto podía observar el solitario cuanto ocurría por fuera.

—¡Tanto mejor, Elshie! ¿Y por qué tanto mejor? ¿No me habéis oído decir que soy el más desgraciado de los hombres?

—¿Y tú crees decirme con eso algo nuevo? ¿Has olvidado lo que esta mañana te dije?

—No, Elshie, y tanto no lo he olvidado cuando vuelvo á veros. El que conoce el mal puede indicar el remedio.

—No hay remedio para los males de los hombres. Si yo conociera uno sólo, empezaría por emplearlo conmigo mismo. ¿No he perdido una fortuna que hubiera bastado para comprar por cien veces tus montañas? ¿No he descendido de un rango al lado del cual tu condición no es más que la de un simple siervo? ¿No me he alejado de una sociedad donde hallaba cuanto puede haber de más placer é interés? ¿Todo lo he perdido! Vivo aquí como la escoria del mundo, en el retiro más espantoso, y yo aún más espantoso todavía que cuantos objetos me rodean. ¿Y por qué me he de condoler de que otros gusanillos los haya aplastado el carro de la fortuna, cuando yo mismo me encuentro bajo sus ruedas?

—¡Vos habréis perdido todo, tierras, amigos, riquezas, pero no habréis pasado por la aflicción que yo, que he perdido á Gracia Armstrong. Y mientras tanto, adiós todas mis esperanzas, ¡ya no la veré más!

Estas palabras, pronunciadas con todo el calor de un corazón amante, abatieron el ánimo de Hobbie, quedando silencioso con los brazos cruzados sobre el pecho.

Antes de que el joven tuviera tiempo de reponerse, apareció en la claraboya el brazo nervioso del Enano sosteniendo un gran saco de cuero.

—Toma, hé aquí el bálsamo que cura todos los males de los hombres—dijo al mismo tiempo que lo dejaba caer.—Al menos así lo creen los miserables mortales.

tón que habían de ser objeto de persecución por parte de aquellos.

De todo lo dicho se infirió que los saltadores se movieron bajo las órdenes de Westburnflat, instigados acaso por Ellieslaw, por lo que se resolvió marchar hacia la morada del primero con objeto de atacarle y lograr su captura. Los amigos de Elliot se habían ya reunido, formando entre todos una veintena de caballeros bien montados y convenientemente armados.

A orillas de un riachuelo situado en medio de una llanura se levantaba la torre del bandido; era uno de esos edificios fortificados, tan numerosos antes en las fronteras. Delante de sus muros el terreno se extendía en esplanada en el espacio de unas cien toesas, terminando en un barranco intransitable para los que no conocieran sus senderos; pero entre los compañeros de Hobbie iban algunos diestros cazadores, cuyo oficio les había hecho conocer todos los rincones del país, y gracias á esta circunstancia, pudieron llegar al pie de la torre de Westburnflat.

CAPÍTULO VIII.

Constituía la torre de Westburnflat un edificio cuadrado, de sombrío aspecto. Los muros eran muy espesos, y las ventanas, ó por mejor decir, las hendiduras que ocupaban su lugar, parecían haber sido hechas, no para dar paso al aire y á la luz, sino más bien para servir de troneras y defenderse sus habitantes de todo ataque exterior. La terraza que coronaba aquella especie de fortaleza estaba rodeada de un parapeto, lo que daba á los defensores la ventaja de combatir á cubierto. Una sola puerta, tan estrecha como sólida, re-



